

# El Pabellón Cubano

ORGANO DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO  
 REDACTOR, EMILIO ARTAVIA

AÑO II

San José, viernes 1º de enero de 1897.

NÚMERO 76

**CONDICIONES**

Cada los domingos.  
 Serie de 10 números \$ 1 00  
 Número suelto 0 10  
 Avisos, precio convencional.

**ADMINISTRACION**

3ª Avenida O., N.º 268 — Apartado, 219.  
**PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO.**  
 Cuerpo de Consejo en Costa Rica:  
 Presidente, don Santiago Güell.  
 Secretario, don Cayetano Acosta.  
 Dirección: Apartado 363.

**CLUBS**

establecidos en la República para  
 auxiliar la independencia Cubana.

**SAN JOSÉ.**  
 Club de sras. *Hermanas de María Maceo.*  
 Presidenta: señora María C. de Maceo.  
 Secretaria: señorita Teresa Antunez.  
 Club *Hermanos Maceo.*  
 Presidente: don Santiago Güell.  
 Secretario: don Gregorio Santisteban.  
 Club *General Maceo.*  
 Presidente: don Prudencio Odio.  
 Secretario: don Joaquín Vaillant.  
 Club Costarricense *José Martí.*  
 Presidente honorario: D. Joaquín Alsina.  
 Presidente efectivo: D. Guillermo Obando.  
 Secretario: D. Juan Manuel Rodríguez.  
 Club Obrero *El Pabellón Cubano.*  
 Presidente: don Emilio Artavia.  
 Secretario: don Moisés Ramírez.  
 Club Infantil *Recuerdo a Martí.*  
 Presidenta: señorita Julia Pérez.  
 Secretaria: señorita Ana María Moya.

**SAN MARCOS.**  
 Club *General Francisco de Miranda.*  
 Presidente: don Marcelino Valverde.  
 Secretario: don Juan María Esquivel.

**HEREDIA.**  
 Club Herediano *El Grito de Yara.*  
 Presidente: Lc. don J. Federico González.  
 Secretario: don Nicolás Hidalgo.

**ALAJUELA.**  
 Club *José de la Luz y Caballero.*  
 Presidente: don Tranquilino Chacón.  
 Secretario: Lc. D. Juan Pérez Cisneros.

**GRECIA.**  
 Club de señoras *Agramonte.*  
 Presidenta: doña Eulogia R. de Maroto.  
 Secretaria: señorita Adelina Vega.  
 Club *Carlos Manuel.*  
 Presidente: don Pedro Barahona.  
 Secretario: don Emilio Serrano.

**SAN RAMÓN.**  
 Club *Bolívar.*  
 Presidente: don Luis Rodríguez.  
 Secretario: don Florentino Lobo.

**PUNTAENAS.**  
 Club *Mariscal Sucre.*  
 Presidente: don Miguel H. Céspedes.  
 Secretario: don U. Fonseca.

**NICOYA.**  
 Club de señoras *Cubanas y Nicoyanas.*  
 Presidenta: doña Cecilia de González.  
 Secretaria: doña Elena v. de Crombet.  
 Club *Crombet Borrero.*  
 Presidente: don Rafael V. Milanés.  
 Secretario: don Diego Castillo.

**PARAÍSO.**  
 Club *Maceo Resucitado.*  
 Presidente: Presbítero don Juan Garita.  
 Secretario: don Raimundo Solano.

**MATINA.**  
 Club *Cuba Libre.*  
 Presidente: don Pablo Pérez.  
 Secretario: don Edgar P. de Arce.

**LIMÓN.**  
 Club *Brigadier Crombet.*  
 Presidente: don José Arrasty.

**EL PABELLÓN CUBANO**

**Cuba y su causa.**

Es indispensable que el viril pueblo americano no permanezca por más tiempo en esa mutismo por el cual se ha hecho de la simpática Perla de Oriente una esclava del viejo león ibero. Es necesario que esa juventud que se levanta al calor de las ideas liberales del siglo XIX, contribuya con sus luces a propagar la sublime idea de la redención de Cuba. La voz de libertad anuncia al pueblo americano que ha llegado la hora de defender la noble causa por la que tantos mártires se han inmolado en aras de su patria.

Heroicos campeones del Continente americano, que con nosotros trabajáis por la libertad de Cuba: vosotros que ya estáis cansados de esas luchas civiles y que comprendéis cuán cara cuesta y cuán ansiada es la libertad, auxiliad a la gentil Cuba con la antorcha luminosa de vuestros entendimientos y de vuestros supremos esfuerzos!

Fatales son las consecuencias de toda revolución, bien lo sabemos; pero cuando un pueblo oprimido persigue su regeneración política entonces, y sólo entonces, ¿qué importan unas víctimas, si con la sangre de éstas se ha de purificar el ambiente nefítico, de la esclavitud!

Parece increíble, pero es la realidad, que en pleno siglo XIX todavía gima un territorio del Mundo de Colón bajo el yugo de la tiranía.

Cuba! ¿qué diría el inspirado ganovés si volviera a la vida y te hallara atada al carro de la servidumbre?

Si bien es cierto que a España le asiste el derecho de recobrar a la ya casi perdida Cuba, ese derecho se hace más fuerte para aquella, por cuanto que libertándose ésta, serán menores los ingresos de la Patria de la Inquisición.

Ahora, contéstenos los amigos de la Monarquía: ¿Será más noble sostener el trono de un poder que ya no debía existir, ó pelear por su independencia un pueblo oprimido y harto de contribuciones?

Por eso ya el pundonor patriótico ha hecho flamear, más de una vez, la bandera de la Estrella solitaria sobre la de las huestes ibéricas, que quieren por la fuerza de las bayonetas arrancar de su nido al águila americana para remontar su vuelo a las regiones del poder Real; y es por eso que los corazones levantados y los pechos nobles elevan en masa su protesta y prestan su contingente con su sangre ó con sus luces, para moderar la inquina y la crueldad de los sicarios de la Monarquía.

¿Podrá tratarse de feroz y sanguinario y hasta salvaje a un pueblo que lucha en su legítima defensa, y que goza del asentimiento universal por lo noble de su causa?

Nobles luchadores por la libertad de Cuba; sacrificad vuestra vida y vuestros intereses para que se cumpla la doctrina de Monroe y para que una vez por todas espire el poder hispano en América.

Intrepidos cubanos que peleáis en los campos insurrectos, arrebatad vuestra Cuba de las garras del viejo León, para que algún día figure en la constelación de las estrellas del Nuevo Mundo!

E. G.

**GOZO DE FILISTEO.**

Ha conservado la Historia, como ejemplo de cobardía y ferocidad humanas, el gozo rayano de locura á que se entregaban los filisteos cada vez que Sansón caía en sus manos, y el cuadro que nos presenta del libertador de los hebreos, á quien arrancaron los ojos, con-

denándole al vil oficio de dar vuelta á la rastra de un molino, durará en la memoria de los pueblos y del tiempo mientras haya opresores y oprimidos en el mundo.

Se dijo ahora días que ANTONIO MACEO, terror y espanto de los españoles, había caído en el campo de batalla, defendiendo la libertad de su patria. Si esto fuera cierto, más afortunado que Sansón, su muerte gloriosa le habría evitado los tormentos é ignominia á que sin duda le condenarían sus enemigos si le cogen vivo. El lo dijo en más de una ocasión: *sólo muerto caeré en sus manos.* Pero aún así, no habría terminado la guerra á muerte y quedarían encargados de vengar el irresistible caudillo legiones de héroes.

El terror y espanto que MACEO inspira á los españoles, reflejan en el gozo de filisteo á que se han entregado las huestes españolas en Cuba, los habitantes de la Península y hasta los salvajes marroquíes, apenas tuvieron noticia de que había sucumbido, diz que, en el combate que hubo el 7 en las cercanías de Punta Brava.

Quintana, á quien escocía que los ingleses celebraran el triunfo de Gibraltar, quiso dar á sus contemporáneos una alta lección de moralidad, apostrofándoles con que era signo de cobardía celebrar la muerte del valiente Nelson. Pues tal signo ha aparecido con máxima evidencia ahora, en el frenético entusiasmo con que el pueblo matritense ha celebrado la noticia, dando desaforados gritos ante las oficinas del Ministerio de la Guerra, frente á las oficinas de diarios monarquistas y...

hasta aperebiéndose á atacar la Embajada norteamericana. Pero el gozo al pozo, como reza el adagio español. Bajo la responsabilidad del Representante de la Junta revolucionaria de Nueva York, recibimos ayer un cablegrama publicado inmediatamente en hoja suelta) en que se asegura que MACEO no ha muerto, sino que el 4 cruzó, como de costumbre, la temible decantada trocha.

Lucidos van á quedar los españoles si esta última noticia se confirma; y riéndose de gusto deben estar los especuladores que con tal noticia aprovecharon la alza de valores en las Bolsas de Madrid y Barcelona, para deshacerse de títulos que mañana caerán en baja insondable.

Por supuesto que no hemos dado fe á la noticia de la muerte del General MACEO, más si por desgracia tuviésemos que deplorarla alguna vez, será con la convicción de que más tarde ó más temprano se le harán los honores de la apoteosis, de la inmortalidad, cuando celebremos el triunfo definitivo de la causa de la Independencia de Cuba; es decir, que aun poniéndonos en el peor y más doloroso de los casos, aun admitiendo la muerte del invicto guerrero de la Independencia, no somos de los que creen que con su muerte cambiará de aspecto la campaña en Cuba ó que la Revolución quedará en breve dominada.

Que estamos en el principio del fin es indudable; que las fuerzas de los patriotas se han estado concentrando para dar un golpe definitivo ó por lo menos de inmensa repercusión en el mundo, es cosa que se presiente, ya que no puede ser sabida, dada la distancia y el riguroso secreto con que se dirigen las operaciones bélicas. Sosténganse los patriotas cuatro meses más y todo se convertirá en una serie de triunfos para ellos y en honra para América. Las conveniencias políticas, la rigurosa cuanto inhumana neutralidad que han

observado los Gobiernos, todos amigos de España, porque es Potencia antiquísima, ya no son válvulas suficientes para contener la indignación universal que provocan las crueldades españolas ni la simpatía que inspiran los denodados hijos de la Gran Antilla, quienes defienden su libertad con heroísmo igual al que tuvieron nuestros mayores al defender la libertad que nos legaron. Y esa indignación, esa simpatía están á punto de estallar y desbordarse echando por tierra el injusto cuanto arbitrario poder de España en Cuba. El 10, según han de haber visto los lectores de LA ESTRELLA, presentóse en la Alta Cámara de los Estados Unidos una moción del tenor siguiente: "...son necesarias la extinción del nombre español y la terminación del dominio de España en las islas situadas á la entrada del Golfo de México, para propio bienestar de ellas y del pueblo de los Estados Unidos." Mociones igualmente enérgicas se hicieron anteriormente en las dos Cámaras, y han pasado á Comisión, para los trámites del reglamento.

Se aproxima, pues, la hora solemne de los desagrazos á la causa americana. Lo que Cleveland, por ser consecuente con su política no ha podido ni querido hacer, lo hará McKinley, obligado por uno de los puntos más simpáticos del programa del Partido Republicano.

Compadezcamos entre tanto á los españoles por el gozo de filisteo que al fin les resultará fallido; alegrémonos de que puede ser que aún viva para orgullo de los combatientes cubanos y de América el invicto MACEO; y esperemos tranquilos el día en que Dios permita que las naciones de América hagan justicia á los cubanos, reconociendo sin temor de ninguna especie, ni consideraciones que al fin y al cabo están de sobra, la Independencia de Cuba.

Ese día está próximo, y entonces se izará en el Palacio de los Capitanes generales el pabellón de la estrella soñitaria, al que saludarán como nuevo astro del cielo americano, todas las naciones de la tierra.

(De La Estrella de Panamá.)

### La lancha "CARIBE"

Los señores Flint Eddy et Company, de Nueva York, han encargado á una casa muy conocida la construcción de una lancha de vapor de gran velocidad, destinada á los mares del Sur, la cual estará lista muy en breve.

Esta lancha es la *Caribe*, la cual mide cuarenta pies de largo y siete de bao, y no cala más que dos pies y seis pulgadas. Los entarimados del solado, en vez de los asientos comunes de todo yacht de recreo, serán más sencillos, á fin de permitir fácilmente la conducción de carga.

La *Caribe* está destinada á la travesía por los mares del Sur de los Estados Unidos; y según el diario americano de donde hemos tomado todos los antecedentes, la lancha, por las condiciones expuestas y por estar hecha también para navegar sin temor ninguno por mar gruesa, parece que ha de servir de aviso y correo á los cubanos, suposición tanto más sostenida por el diario mencionado, cuanto que la distancia más larga de Cayo Hueso á Cuba—dice—es de cincuenta y siete millas, las cuales bien puede la *Caribe* hacer en muy poco tiempo.

### YA LO CONOCEN

En *La Polianica*, periódico de Medellín (Columbia), encontramos el suelto siguiente:

*El Centinela*.—Este periódico bogotano, tan liberal en la doctrina como correcto en la forma ha sido suspendido por seis meses, de orden del gobierno, á causa de haber asociado en un suelto el nombre del señor Miguel A. Caro al de Weyler, el jefe de las fuerzas realistas en Cuba. Juntamente con la pena que nos causa la impuesta al estimadísimo colega, sentimos satisfacción en ver la protesta que los considerandos del decreto envuelven contra el *Boves moderno*, contra el infame asesino que señala sus pasos en Cuba con los más atroces crímenes.

La severa medida de que ha sido objeto *El Centinela*, demuestra como ya vuela por el orbe la fama del general canicero, cuando todo un gobierno de esos que llaman en España amigos, no permite que junto á la personalidad respetable del Sr Caro, se ponga la repugnante y criminal de Weyler.

Ya lo conocen.

Nueva York diciembre 11.—El Jefe de la Junta Cubana en esta ciudad dice que ha recibido el siguiente despacho del Representante de la Revolución en la Habana: "El General Antonio Maceo cruzó la trocha el 4 de diciembre. La noticia de su muerte es absolutamente falsa. Usted puede desmentirla bajo mi propia responsabilidad."

París, diciembre 11.—El doctor Betances, representante de los cubanos en esta ciudad, asegura haber recibido aviso de autorizada fuente de la Habana participándole que el General Antonio Maceo está vivo.

Jacksonville, diciembre 14.—Los propietarios del *Three Friends*, procediendo de acuerdo con la opinión del Procurador general de los Estados Unidos respecto al embarque de armas para Cuba, emprendieron una expedición para esa isla esta noche y á la que esperan llegar dentro de tres días. Para el transporte de combustible, armas y municiones al *Three Friends*, anclado afuera de la barra de la desembocadura del río San Juan, se hizo uso del *Commodore*.

Hoy llegaron de Tampa 95 cubanos y se usieron como á 300 otros que están aquí hace varios días á las órdenes del Coronel Emilio Núñez, delegado de la Junta revolucionaria.

El cargamento consiste en 1,000 rifles, 500,000 cápsulas, dos cañones de melinita, diversas máquinas de guerra y equipos de hospital.

Habana, diciembre 13.—Arolas dice que Maceo no cruzó la trocha por tierra y los comandantes de los cañoneros niegan que hubiese pasado por el mar.

(Pues pasaría en globo.....)

Roma, diciembre 11.—El señor Imbriani, jefe del partido socialista en la Cámara de Diputados, dió á conocer los nombres de los radicales italianos que habían enviado un mensaje de saludo á los cubanos en memoria del noble cuanto valeroso jefe General Antonio Maceo. Imbriani manifestó que el caudillo hizo bien en sostener la revolución en su patria, lo cual no solo es un derecho sino un deber de los oprimidos, y que la gloria cubre de laureles la frente de todos aquellos que perecen por tan hermosa causa.

Las frases de Imbriani fueron recibidas con prolongados aplausos.

Roma, diciembre 12.—Anunciase que el señor de Felice Giuffrida, el reconocido jefe socialista y miembro de la Cámara de Diputados, ha ofrecido al Comité Central cubano llevar varios centenares de sus amigos á Cuba para el ejército de la revolución.

Roma, 21.—En la Cámara de diputados los radicales manifestaron su intención de presentar una moción expresando su simpatía con la causa revolucionaria de Cuba.—El primer Ministro Rudini les advirtió que el gobierno se opondría á la moción: esto provocó gran alboroto.

Nueva York, 25.—El corresponsal del *Herald* que acompañaba la última expedición filibustera, manda los siguientes detalles del viaje: en los momentos en que nosotros tratábamos de desembarcar las armas y pertrechos, llegó una lancha española que empezó á bombardearnos. Nosotros le hicimos fuego con una pieza de 12 libras. El ruido de los disparos hizo venir una cañonera española que nos persiguió, pero debido á la mayor ligereza de nuestra nave, logramos eludirle y finalmente desembarcamos todos los pertrechos en Ciénega de Lota.

Habana, 24.—Se ha recibido aviso de que el vapor filibustero *Three Friends* logró desembarcar una expedición revolucionaria en Jaruco, costa septentrional de la provincia de la Habana.

*El Liberal*, Madrid.—Hoy ha vuelto á presenciarse en este puerto (Villagarcía) el terrible espectáculo de la emigración.

Tres lanchones; abarrotados de gentes de todas edades y sexos, han salido del muelle, entre lamentos desgarradores de los centenares de almas que presenciaban la partida de los emigrantes.

Cada día acrece la corriente emigradora en Galicia.

Véanse muchísimas fincas abandonadas y casas cerradas.

Es espantosa la miseria que amenaza á esta región.

El contingente embarcado clandestinamente es aterrador.

*La Lucha de Clases*, Bilbao.—Leemos... sin asombro, porque estas cosas ya no asombran á nadie:

“Las escuelas municipales de adultos continúan cerradas, y las demás, que están abiertas, hace once meses que carecen de materiales.”

Al leer esto puede que alguien se imagine que se trata de Málaga ó de algún otro pueblo no menos afortunado en rendir culto á Esculapio.

Pues no, señores. Donde esto sucede es en Madrid, en la mismísima capital de España patria de... héroes, hidalgos, bizarreros, caballeros y... también de mentecatos!

Esto último no lo dicen los periódicos de mayor circulación, por no asustar á la parroquia y perder el perro chico; pero lo decimos nosotros, que es lo mismo,

Y luego dirán los cerdos de Nueva York (porque en Nueva York todos son cerdos, según la autorizada opinión de Gonzalillo, el inspirado vate de la tercera plana de *El Liberal*) y los choriceros de Washington, y los tocineros de todas partes, que somos un pueblo inculto, atrasado y famélico...

Envidia y nada mas que envidia.

Qué más quisieran que tener nuestro saber.

¿Cuándo han tenido ellos maestros como Rafael y el Guerra?

Y si no fuera por esta sabiduría que tenemos los españoles, aunque nos esté mal el decirlo, ¿quién guerrearía en Cuba y en Filipinas y en todas partes del hispano suelo?

Conque... á no faltar.

### Historia de España

Es España una nación á ninguna parecida; su Historia es entretenida, oída con atención.

Libre España, feliz é independiente, su primitiva gente se robaba entre sí... muy santamente; pero el cartaginés, ladrón de oficio, se propuso obtener gran beneficio el terreno explotando bien de prisa, hasta cargar con la última camisa.

Entróse de rondón el africano y comenzó á robar, mas el romano, encontrando el saqueo inoportuno, colérico exclamó: “O yo, ó ninguno!” Sacó la espada, revistió la cota, y dejó sus rivales en pelota.

Entonces don Viriato, pastor y bandolero sin empleo, viendo tal gazapera y merodeo, estableció el derecho del barato.

Triunfan los godos; huyen como potros perseguidos por los lobos los vencidos, y otra vez los iberos reunidos se vuelven á robar unos á otros.

En la arenosa playa del Tirreno se encontraba una puerta mal cerrada, y al ver que no encajaba, encajóse por ella el agareno.

Millares de jinetes y peones al *huidui* se lanzaron arrogantes, y á los ladrones de antes vinieron á robar nuevos ladrones. Mas no se dejaron despojar, ni es justo, del nuevo propietario los que inquilinos son contra su gusto, y entre misa y rosario, el cristiano, con fe, desuello al moro, que intenta arrebatarle su tesoro. Siete siglos duró la cachetina.

y la varia fortuna abandonó, por fin, la muy indina, maldita media luna. Pero con la otra media prosiguió la comedia. Hambriento el austriaco, se entrometió para llenar el saco, y los Carlos primeros y segundos dejaron sin un cuarto entrambos mundos.

Desde entonces siguió la batahola (como se ve, la cosa trae cola), y no debe extrañar de que al presente, acostumbrada la española gente á prosperar con lo que á mano venga, en no variar tal uso se entretenga.

Es el verbo robar muy socorrido; todos lo conjugamos de corrido; yo robo, robas tú, roba el vecino; escrito está: “Robar es nuestro sino.” Aprended estas líneas de memoria y de España tendréis la limpia Historia.

P. MARIANA.

(*La Lucha de Clases*, Bilbao.)

### GACETILLAS

1897. *El Pabellón Cubano* desea á todos sus amigos favorecedores, mil felicidades en el año que empieza.

Para los bravos combatientes de la libertad cubana, en el campo de la Lucha, un saludo de admiración entusiasta. Para la patriota emigración antillana, un aplauso sincero por su noble y siempre firme proceder en la persecución del ideal sublime que alientan. Para los costarricenses que prestan su generoso contingente á tan Santa obra, nuestra expresión de gratitud y nuestra debil voz de aliento para que su constancia no desmaye, en esa labor de humanidad y americanismo. Y que todos, como un solo hombre, como una sola familia, como una sola Nación, podamos en el Año Nuevo de 1898 saludar alborozados la INDEPENDENCIA ANTILLANA.

Tenemos quejas fundadas del servicio de Correos en la oficina de Cartago. Podemos puntualizar hechos tales como el sucedido con don Zenón Monge, á quien enviamos un paquete de periódicos. Pasados mas de ocho días, le escribimos extrañados que no nos acusase recibo. Como á sus manos no habia llegado el paquete, fué á la oficina aquella, donde un amanuense le manifestó, delante de testigos, que efectivamente habia llegado ese paquete para él y en la oficina estuvo, pero no sabia que se habia hecho.

Lucidos estamos, pues, y llamamos la atención del Director Gral. del Ramo, á ese hecho. Que si por mucho tiempo hemos callado los perjuicios que nos causa el Correo, hoy estamos dispuestos á poner el grito en el cielo, si es necesario, hasta que el mal se remedie.

Nuestro interesante colega *La Republique Cubaine*, de París, publica en su edición n.º 44, un fotografiado magnífico que representa el facsimile reducido de la prensa cubana de América y Europa, en la que nos hace el honor de colocarnos entre los primeros. Acompaña al grabado un artículo descriptivo de las condiciones y circunstancias de cada periódico, y la edición está hecha en papel especial. Damos las gracias á tan ilustrado cofrade, por su benévola atención para con este humilde propagandista de la Redención Cubana, que de seguro no merece tanta honra.

ASISTIMOS, pagando, á las primeras funciones del Circo Donovan, que venia precedido de una fama que hasta el presente no ha desmentido. La variedad y limpieza de los trabajos que ha exhibido, ha hecho que el entusiasmo que desde el principio se notaba, no decaiga, á pesar de los precios, que nos parecen algo elevados para nosotros los pobres que gustamos de lo bueno, al igual de los ricos. Ojalá que el Sr. Donovan diera una ó dos funciones para el pueblo, á mitad de precio, para que así todos pudiéramos aprovechar de tan bonito espectáculo.

Llamamos la atención de españoles y españolistas, si los hay, al siguiente soneto que es nada menos que del primer vate español:

A ESPAÑA

Roto el respeto, la obediencia rota,  
De Dios y de la ley perdido el freno,  
Vas marchando entre lágrimas y cieno,  
Y aire de tempestad tu rostro azota.

Ni causa oculta, ni razón ignota  
Busques al mal que te devora el seno;  
Tu iniquidad, como sutil veneno,  
Las fuerzas de tus músculos agota.

No esperes en revuelta sacudida  
Alcanzar el remedio por tu mano  
¡Oh sociedad rebelde y corrompida!

Perseguirás la libertad en vano,  
Que cuando un pueblo la virtud olvida,  
Lleva en sus propios vicios el tirano.

G. NÚÑEZ DE ARCE.

Son tantos los colegas extranjeros que nos honran reproduciendo algunos de los modestos trabajos de nuestro *Pabellón*, que no podemos puntualizarles nuestro agradecimiento. Pero no hemos de silenciar á *El Tío Juan*, importante periódico liberal de Bogotá, que lo hace con frecuencia, guardándonos todas las atenciones de estilo, por lo que le estamos doblemente gratos.

La Sesión ordinaria del Club General Maceo se efectuará el domingo 3 del corriente enero, á las 12 m. y en el local de costumbre. Sabemos que es cada día mayor, y de ello nos alegramos, el patriótico entusiasmo de esta simpática agrupación.

Nuestro amigo el señor Joseph Lansoge, artista francés, ha compuesto un *Paso Doble* titulado *General Antonio Maceo*, que ha merecido los elogios de profesores competentes en el Divino Arte, que han tenido ocasión de escucharlo.

Compuesto expresamente para ayudar así á la Causa Revolucionaria, el Sr. Lansoge entregó su obra al Club *Hermanos Maceo*, que la aceptó con marcadas muestras de agradecimiento, nombrándole

Socio Honorario del Club, y disponiendo que para los fines que se persiguen, el Paso Doble sea editado en New York, á la mayor brevedad. Vayan nuestros aplausos para el amigo Lansoge.

En la última sesión del Club Hermanos Maceo, ingresaron 12 socios. De ellos, un norteamericano, un francés, un nicaragüense, dos cubanos, y siete costarricenses. Es palpable el progreso de este Centro patriota.

Algún periódico de por acá nos ha hablado de odios y provocaciones de los cubanos para los españoles. Como un mentís para tales falsas imputaciones, podemos citar un caso que, de casualidad, ha llegado á nuestro conocimiento, y que pone de relieve la filantropía y caridad cubanas.

En la 10ª Avenida, oeste, 50 varas antes de su intersección con la calle 15, había una familia española sumida en la mayor miseria, falta hasta de alimento y abrigo, y además despedida del casero por falta de pago de alquiler. Preguntábles quien les dió pan, frazadas y medicinas, quien les pagó la casa; sus paisanos españoles? No, ellos fueron sordos y ciegos á la desgracia de sus connacionales. Os dirán que matronas y niñas cubanas les llevaron las dádivas generosas de sus hermanos cubanos, que donde quiera ponen de manifiesto la generosidad de su corazón y sus humanitarios sentimientos hasta para con sus enemigos.

Dice "La Ilustración de la Guerra de Cuba," periódico barcelonés; refiriéndose á un discurso del ex-ministro español, Sr. Segismundo Moret:

"Hay en su discurso mucha hojarasca, mucha, pero hay también cosas curiosas y dignas de ser notadas, así, por ejemplo, en uno de los párrafos dijo el orador que 'háy que levantar el ánimo y mirar frente á frente á la adversidad, porque estamos en la primera parte de nuestras desgracias.'"

"... En otro párrafo añade que 'quizás las Cortes se abrirán para comunicar una gran desgracia.'"

"Pero hay todavía algo más que espigar en el discurso del Sr. Moret. Hablando de lo que pasa en Cuba, dice: 'Vivimos en un régimen engañoso, pues las informaciones periodísticas que satisfacen la creciente curiosidad pública, revisten todos los detalles del sabor dramático, buscando el interés y resultan inexactas, porque hasta las derrotas se las adornan con ropajes de victoria.'"

Lo cual que cuando don Segismundo lo dice, bien estudiado lo tendrá.

Ricardo J. Alpizar y Manuel Antillón h; el uno en toda la fuerza de una vida siempre activa, útil y laboriosa, el otro en el dintel apenas de la infancia, rebosando de gracia y simpatía, han volado á lo desconocido, víctimas de penosas dolencias.

A sus apesaradas familias hacemos presente nuestra participación en su justo dolor.

Y á propósito de la sensible muerte de niño Antillón, nos permitimos preguntar á nuestro respetable colega "La Gaceta Médica": ¿No se ha hecho todavía la introducción al país del benéfico suero antidiftérico del Dr. Roux?

El honorable Dr. D. Luis A. Robles, uno de los más prestigiados jefes del

partido liberal de Colombia, de paso para el Norte ha llegado al país, en donde no dudamos será recibido cual corresponde á una de las eminencias de aquella nación amiga.

Saludámosle con todo respeto y deseámosle muy felices días entre nosotros.

Saludamos cordialmente al señor D. José Sóler, distinguido farmacéutico cubano, á quien abonamos, aparte de sus merecimientos personales, 10 meses de prisión en Cuba por sus servicios á la Causa Revolucionaria.

Los emigrados cubanos del Cayo, han dispuesto obsequiar al ejército libertador con 100 cápsulas cada uno como presente de año nuevo, sin perjuicio de la cuestación semanal.

Noble proceder es éste que de seguro tendrá imitadores entre nosotros.

En estos días de jolgorio y expansión general, conviene que Ud. ande hecho todo un buen mozo. Póngase en manos de Solano, el barbero "Popular," 6ª Avenida, frente al "Hotel Milán," y le aseguro que por módico estipendio lo dejará como nuevo.

REPRODUCIMOS:

"Vino para España el infausto día en que en Cuba se dió el grito de insurrección y bastó eso para que se trocasen en odios amistades, en abierta lucha simpatías que se juzgaban profundas, y en rencores y apasionamientos lo que antes fueron sinceras relaciones."

El Español, Núm. 9.

"LA DEMOCRACIA" ofrece á sus clientes y á los que no lo son, calzado á la medida, con todas las condiciones que puedan desearse.

A los zapateros, duradera de superior clase, á \$ 2.50 vara y á \$2.25 por pieza.

GUERRA DE CUBA — Extracto de las operaciones militares realizadas por el ejército invasor al mando del Lugarteniente General Antonio Maceo.

Quedan pocos ejemplares de este importante folleto, que se vende en esta administración al precio de UN PESO.

SELLOS POSTALES de la República de Cuba.— Se venden en esta Administración al precio de un peso cinco centavos, moneda nacional, la colección de cuatro sellos. Su inapreciable valor histórico es evidente para todo el que simpatice con la causa de Cuba.

Además, son indispensables para el franqueo de la correspondencia que por medió de la Delegación Cubana, se dirija al Campo Insurrecto.

Sastrería Cubana DR. ROS POCHET

— DE CASIMIRO ORÚE —

Este acreditado establecimiento ofrece al público un surtido magnífico de casimiras franceses é ingleses.

Cuenta con buenos operarios para compacer á sus favorecedores y ofrece exactitud en el cumplimiento de las órdenes que se le confíen.

Avenida 5ª, Oeste, contiguo al señor Pochet.

GUILLERMO OBANDO ABOGADO Y NOTARIO OFICINA ESTABLECIDA EN LA CASA DEL LIC. D. FELIX A. MONTERO

MÉDICO CIRUJANO.

7ª AV. OESTE NÚMEROS 169 y 173.

Especialista en partos y enfermedades de las señoras.

Horas de consulta: de 12 á 3 p.m.

Para las personas que necesiten operarse y sus moradas no reúnan las condiciones que exige la cirugía moderna, ó que residan fuera de la capital, tiene establecido en la misma oficina un bien montado gabinete quirúrgico donde los pacientes serán operados y asistidos hasta su completa curación.

En CUESTA de MORAS

LA CONOCIDA Y ACREDITADA PANADERIA



Ofrece á sus clientes y al público todo, el magnífico PAN y las labrosas GALLETAS que constituyen una verdadera especialidad de su casa, por su agradable sabor y cuidadosa elaboración.

HARINA fresca de las mejores marcas, directamente importada.

ENRIQUE BOIX.

Eviten las imitaciones

— DEL —

PAN DE VIENA

Ó SOBADO Y DE LAS LEGÍTIMAS GALLETAS "CRISTINA" DE

EL GALLITO DE JOSE BOIX.

En el mismo establecimiento se vende HARINA fresca á un precio sin competencia, pues se importa directamente de los Estados Unidos.

Aviso á mis clientes que acabo de recibir MANTÉCA FRITA marca Smith, legítima, en tercerolas y en cuñetes de 100 y 50 libras,

Harina fresca EL GALLITO.

CANFIN ASTRAL en latas y PAPEL DE ENVOLVER propio para expendio de pan y toda clase de artículos de pulperías,

CANDELAS DE PARAFINA gruesas con el 40 o/o de vendaje

AVISO

Se vende barata la casa espaciosa y con buen solar que da á la calle, situada en la calle del Laberinto, esquina á la de Chapuí, que fué de don Juan Rafael Mata, hoy de Osvaldo Odio Boix, ó se cambia por acciones de Banco.

— IMPRENTA COMERCIAL —